

Salut à tous,

le mercredi 08 novembre COMIFAC : les réunions régaliennes de la COMIFAC ont eu lieu de 9 h à 10h à la salle Montréal sous la Présidence du Rwanda. Un groupe de communication whatsapp a été créé pour les experts et points focaux des pays.**

Le stand de la COMIFAC est officiellement actif depuis ce jour avec des documents disponibles et une visite accrue des partenaires et visiteurs – Espace D03 – Pavillon Area Bonn Zone.

Une réunion de l'équipe d'appui des communicateurs de la COMIFAC a eu lieu à Bula Zone 3. Une présentation Powerpoint sur les enjeux des négociations et sur l'état des négociations par les pays de l'espace Comifac a été faite) par le Professeur Fobissié. Ci-joint le document à nouveau.

De manière générale : Un petit récap à la fin du jour 2 sur ce qu'il faut retenir du début des négociations (top line et plus geek en dessous)

- les négociations se sont réouvertes dans une atmosphère constructive. Les réunions sur les règles d'application de l'accord de Paris qui se sont déroulées samedi et dimanche ont permis d'avancer sur plusieurs sujets clés (le mécanisme de transparence, le bilan mondial, les communications adaptation et atténuation...)

- les Etats Unis ont occupé une bonne partie de l'attention médiatique pour l'ouverture de COP, mais dans les faits ils gardent un profil bas. Ils sont plutôt constructifs sur les questions de règles d'applications (notamment sur la transparence, les US restent co-chair de cet élément sous l'APA). Il faudra attendre la semaine 2, ou d'aborder des questions plus sensibles sur les financements par exemple, pour voir si leur comportement évolue. Mais pour l'instant le front commun du reste des pays fonctionne. A l'occasion d'une réunion du G7 santé, une communication G6 sur le climat a d'ailleurs été publiée.

- L'ouverture de la COP a été marquée par deux propositions de nouveaux éléments d'agendas, sur le reporting des acteurs non étatiques et sur l'action pre 2020. Ces propositions ont quelque peu tendu les discussions d'ouverture, au risque d'affecter les discussions sur le dialogue de talanoa et d'affaiblir la crédibilité de la Présidence fidjienne. Mais les consultations ont repris entre la présidence et les Parties et la situation semble s'améliorer ce soir. La présidence fidjienne a présenté tout à l'heure les grands axes du dialogue de Talanoa qui devrait être lancé en fin de COP. Des questions persistent sur la portée et le contenu du dialogue (notamment, quelle intégration des moyens de mise en oeuvre)

- Sur le paquet des solidarités, la COP s'est ouverte avec une promesse de financements de 50 millions pour le fonds d'adaptation par l'Allemagne (+ 50 millions pour le fonds des pays moins développés). La Suède et la Suisse devraient suivre. C'est un signal positif, mais les discussions attendues à la COP23 sur les financements ne pourront pas se contenter de ces annonces. Les discussions vont être hardues sur le fonds d'adaptation, mais aussi sur la question des pertes et dommages. Pour l'instant, il est difficile de déterminer quel terrain d'entente et quels résultats pourront être atteints sur ces éléments.

- autre informations à noter : La Syrie a annoncé ce matin qu'elle rejoignait l'accord de Paris, laissant les US totalement isolés (ne pas présenter comme une immense victoire cependant, vu la situation du pays). l'OMM a présenté des projections provisoires sur le réchauffement en 2017, et l'année devrait encore une fois battre tous les records.

- et pour aller plus loin:

- le débat sur le pre 2020 : la proposition portée par les LMDCs vise à créer un item spécifique sur l'agenda COP pour parler du pre 2020. Cette proposition a tendu les relations avec la présidence fijdienne car celle-ci a très rapidement écarté ce point de l'agenda lors de l'ouverture de la COP. Finalement, des consultations sont en cours et la présidence reconsidèrera la proposition samedi. Cela a reposé la question de l'intégration des discussions sur le pre 2020 dans le cadre du dialogue de Talanoa, car le risque est que ce sujet rende les discussions toxiques et empêche d'aboutir à une relève de l'ambition pour l'après 2020. Un consensus semble avoir été trouvé mardi soir pour que le pre 2020 ne soit abordé que sur la 1ere partie du dialogue "où en est-on?", et pas dans son ensemble. Un agenda séparé sur le pré 2020 sous la COP permettrait aussi d'évacuer une partie des questions sensibles en dehors du dialogue de Talanoa. Reste à bien cadrer les discussions dans ces deux contextes.

- le débat sur le MRV : la proposition portée par rainforest coalition vise à créer un item spécifique sur le reporting des acteurs non étatiques. Sous-jacent, des intérêts apparemment financiers des pays notamment à travers le REDD+ . Il serait plus logique que le reporting sur les acteurs non étatiques reste hors des agendas COP. Des consultations sont encore menées sur cette proposition, mais elle ne reçoit plus beaucoup de soutien. Elle devrait être évacuée d'ici à samedi

- le Fonds d'adaptation : les pays du sud (G77) ont demandé qu'une décision sur son futur soit prise dès la COP, mais les pays développés (notamment UE) sont frileux, ils ne veulent pas que le FA se transforme en une obligation financière supplémentaire sous l'accord de Paris. La question de la soutenabilité financière sera clé.

- les pertes et dommages : plusieurs propositions émergent, dont l'idée d'avoir des agenda items spécifiques pour discuter des pertes et dommages et de leurs financements, l'intégration dans le GST, des travaux spécifiques sous le WIM etc...

Marie T et partenaire.